

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.242

Palma de Mallorca 29 de Enero 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Gran función en el Teatro Balear

Organizada por la **Unión General de Trabajadores de Baleares**, entidad federativa de la **Casa del Pueblo**, a la que pertenece la **Unión Algodonera** y todos los obreros y obreras, en huelga, del ARTE TEXTIL, el próximo sábado día 30 tendrá lugar una **gran función** dramática en el **Teatro Balear**, representándose por la Compañía de JAIME BALAGUER y ANITA RAMIS el grandioso drama de Angel Guimerá, titulado

TIERRA BAJA

En los entreactos y por haberse ofrecido galantemente los cantadores **Algabeño** y **Serra** cantarán acompañados de guitarra algunas canciones.

También cantará, al terminar el drama, lo más escogido de su repertorio la aplaudida canzonetista **Anita Ramis**.

¡ Trabajadores ! Al TEATRO BALEAR el sábado. A gastar cincuenta céntimos bien gastados. A ver a TIERRA BAJA.

¡ Viva la Unión General de Trabajadores !

DOS PSICOLOGIAS

Desde hace varias semanas los fabricantes de tejidos de Palma cerraron sus fábricas dejando sin medios de vida a multitud de familias obreras. Ni los obreros demandaban alza alguna de salario, ni intentaron rebelarse contra ninguna disposición legal que les deprimiera. Bien al contrario. La rebeldía estuvo de parte de los patronos. En el fondo de ese conflicto textil no ha habido otra cosa que una resistencia bien manifiesta de los patronos al cum-

plimiento de una disposición legal: la jornada de ocho horas. El fin que han perseguido los fabricantes ha quedado también de manifiesto: sitiar por hambre a los obreros y arrastrarlos familiares, a la celebración de un pacto en pugna con la ley.

Pero íbamos desviándonos de nuestro objeto y tratando una cuestión amplia y elocuentemente desarrollada en EL OBRERO. El hecho es, que a consecuencia de la incomprensible y nada

cristiana conducta de los patronos, centenares de obreros han visto vacías sus despensas, vacíos sus bolsillos, vacíos sus estómagos y apurado su insignificante crédito.

Cuando en una sociedad se producen hechos de tal naturaleza; cuando un conflicto, sea el que sea, deja en el mayor desamparo a una parte de esa sociedad, los elementos sanos y dignos de la misma deben sentir la necesidad de hacer suya la causa de los desvalidos. ¿Ha sucedido eso en el caso que comentamos? ¿Se ha acordado alguien, no ya de los obreros sin trabajo, sino de las infelices criaturas, que al margen aún de las luchas sociales, incapaces de comprender todavía el problema de dolor a que están adscritas desde su nacimiento, son las primeras y más lastimosas víctimas en todo conflicto social?

Solamente la clase trabajadora, la más necesitada, la que conoce más de cerca los apremios y las amarguras de la vida, ha cumplido ese deber social ofreciendo generosamente su cacho de pan a las pobres criaturas desamparadas. He aquí un hecho que exalta a la clase trabajadora y debiera humillar a la caridad burguesa.

La pasada semana un incendio ha devorado el edificio ocupado, tiempo atrás, por la Casa del Pueblo.

El incendio obligó a multitud de vecinos a desalojar sus casas y de no haber sido atajado a tiempo muchas familias hubiesen quedado en medio de la calle.

¿Quién ha sentido la tragedia íntima de esas pobres gentes, huyendo horridas del incendio para salvar sus vidas y su pobre patrimonio—alguna cama, alguna mesa y media docena de sillas? El Patronato de la Casa del Pueblo. Nos sentimos orgullosos de defender la causa de gentes que anidan tan altos y humanitarios sentimientos. Para nosotros nada enaltece tanto al hombre como su corazón, su sensibilidad.

A propósito de la muerte de Pablo Iglesias digimos que era el espíritu que en nuestros tiempos más se había acercado al de Cristo. Podemos extender el concepto. En nuestra sociedad la clase que mejor interpreta, que mejor siente el espíritu cristiano, la clase que más recuerda a los cristianos primitivos es la clase obrera organizada. Mientras la burguesía se va materializando, la clase obrera se espiritualiza. Mientras la burguesía acapara todas las fuentes de riqueza, la clase trabajadora va apareciendo como la única depositaria de los buenos sentimientos. Por eso cuando un *locout* deja desamparadas a infelices criaturas no son los burgueses los que recuerdan el precepto cristiano de dar de comer al hambriento, son los trabajadores los que lo ejecutan. Y cuando un incendio amenaza con dejar sin albergue a necesitadas familias no son tampoco los burgueses los que abren las puertas de su casa, son también los obreros los que ofrecen sus vestidos al desnudo.

Los casos de dolor sirven siempre para poner a prueba la psicología de las gentes. En los hechos que hemos comentado se han puesto bien de manifiesto la psicología burguesa y la psicología obrera.—J.

La tolerancia

Para las demás naciones ya no existe el problema. El fluir de los siglos les ha proporcionado enseñanzas que saben aprovechar.

Juzgan nécia la pretensión de Carlo Magno de someter a la fe a los pueblos bárbaros por medio de la fuerza sinistras y estériles las hogueras del Santo Oficio, las locuras de Calvino, las luchas religiosas de Alemania, la degollina de la Noche de San Bartolomé, las vesanias de Isabel de Inglaterra, los aherrojamientos del libre pensar en todas sus manifestaciones... En todos esos países existe un respeto laudable para la parte más sagrada del hombre: el santuario de la conciencia.

Nosotros casi no hemos evolucionado en este sentido quizá porque apenas se encuentran verdaderos creyentes y sobre todo porque el sentimiento religioso no ha sido acrisolado por el fuego del contraste. Permanecemos cretinos y agresivos, como en pasados tiempos, ante los cerebros ajenos dotados de más plasticidad que el nuestro si por ventura rompen los moldes en que aduerme enmohecida nuestra ideología de acarreo hereditario. Enmohecida, porque no funciona, porque es fe muerta—fides sine operibus mortua est—; de donde con mucha justeza decía Anatole Francé que el catolicismo es la forma más elegante del indiferentismo religioso. No obstante, en nuestra patria, si nos escabullimos de ese indiferentismo boyuno, bien sea con la negación, bien con la afirmación de otro credo determinado, tenemos que sufrir las iras o el desprecio de la durmiente manada. Y esto es lo que más encocora que los durmientes se pongan en veinte años contra los que nos hemos preocupado de esas cuestiones trascendentes, teniendo el valor doloroso de elaborar un ideal personalísimo.

Si aquí hubiera que sacar entrada para asistir al culto católico, cual acontece en la catedral de San Patricio de New-York, es posible que se acendrará la fe de nuestros lirones agresivos y respetaran y compadecerían a los que, extraviados de su místico redil, formamos el gran stock de combustible que por siempre jamás amén atizarán sin compasión los ministros del averno.

En un barco norteamericano, al hacer la travesía del Nuevo al Viejo Continente, en amigable camaradería, deambulaban cogidos del brazo un cura católico y un pastor protestante. ¿Cómo se hubiera visto este marriage entre nuestros compatriotas, muy arreglados y muy intransigentes en una sola pieza.

Entre Oxford y Reading (Inglaterra).

ra), está situada una aldea que no tiene más que una Iglesia. En ella rinden culto a Dios pretestantes y católicos sucesivamente.

En España se tomaría como una tremenda profanación.

Y es que somos más fanáticos, estamos menos cultivados. Nuestros templos son exclusivistas como las pagodas, las mezquitas, las sinagogas; y nuestros lamas tan infelices como los del Tibet misterioso.

Buena prueba de cuanto venimos diciendo nos la da la defección de los representantes católicos al llamamiento que se hizo a todas las sectas cristianas para acordar los medios de mejorar al mundo basándose en la moral de Cristo. Y eso que allí no se tocaría a las discrepancias dogmáticas, sino a lo que todos los credos tienen de común, que es la envidia de la moral cristiana.

Pues no hubo medio. La religión de Roma fué la única que rechazó la gentil invitación con su infalible criterio.

Por el bien de la nación, por el bien de los españoles, por el bien de la misma religión, es necesario que cesen los odios fratricidas por la divergencia de opiniones. Pasaron para los demás los tiempos de la intolerancia. No seamos triste y ridícula excepción. Y con ello ganaremos todos: los que duermen y los que tuvimos la suerte de despertar y el valor de abandonar—tras larga y penosa reflexión—el bagaje de todas las creencias positivas, guardando empero nuestros respetos más sinceros a cuantos de buena fe las profesan.

HEADS

NUESTROS COLABORADORES

El sistema de los tres turnos y la jornada de ocho horas

El estudio que sobre este asunto apareció en la *Revue Internationale du Travail*, titulado «Los sistemas de turnos en las industrias de trabajo continuo en los Estados Unidos» está lleno de interés. El autor M. Horace B. Drury examina la mayoría de las industrias en donde el sistema de los dos turnos cedió el paso al sistema de los tres turnos. Examina la influencia que ese cambio ejerció en el rendimiento de trabajo de los obreros, y de las comprobaciones que él hace podemos deducir una opinión francamente favorable a la jornada de ocho horas:

EL SISTEMA

DE LOS TRES TURNOS

Industrias metalúrgicas americanas que no son las del hierro y el acero están aplicando el sistema de los tres equipos. En las regiones del Oeste, el cambio data por lo menos de hace 20 años. En el Este y el Sur, algunas empresas habían conservado el sistema de los dos equipos hasta estos últimos años, pero, durante o después de la guerra, adoptaron el de los tres equipos.

La *Tennessee Copper Company* introdujo la reforma en febrero de 1919. Todos los directores de la compañía están convencidos de que el sistema de los tres equipos fué ventajoso para la sociedad. En 1921, la cantidad de mineral fundido correspondiente al trabajo de un hombre y un día fué un 28,8%, más elevada que antes de la guerra, no obstante haber sido reducida la duración del trabajo de 12 a 8 horas para los fundidores y de 9 a 8 horas para los mineros. El cambio del sistema de los equipos no es el único factor que contribuyó al aumento: la dirección cree que la reducción del tiempo del trabajo desempeñó un gran papel. La dirección comprueba

una mejora en el rendimiento inmediatamente después de la introducción del sistema de los tres equipos, y la situación continúa mejorando.

El sistema de los tres equipos se introdujo hacia 1915 en los talleres de *Palmerton* (Pensilvania) y de la *New Jersey Zinc Company*. La dirección cree que con el sistema de los equipos de 8 horas, el coste de la producción es menos elevado que lo sería con el sistema de los dos equipos. En ciertos servicios, los obreros alcanzaron un rendimiento más elevado en las 8 horas que en las 12.

La *International Nickel Company* introdujo en octubre de 1915 el sistema de los tres equipos en sus talleres de *Bayona*. El cambio permitió reducir el número de obreros en cada equipo y aumentar el rendimiento. La dirección valía en un 21% el aumento de rendimiento de los obreros.

EL AUMENTO DEL RENDIMIENTO

En la industria del vidrio, los *Corning Glass Works*, cuyos obreros no están organizados, reemplazaron en Agosto de 1921, para los trabajos efectuados a mano, el sistema de los dos equipos de diez horas por el sistema de los tres equipos de ocho horas. La sociedad declara que el cambio tuvo por resultado aumentar el rendimiento, prolongar la duración de la semana del trabajo (para la empresa) reducir los gastos generales, asegurar un servicio mejor y disminuir el número de las ausencias y las fluctuaciones de la mano de obra.

La sociedad reemplazó también, para los obreros de las máquinas dedicadas a la fabricación de ampollas y de tubos, el sistema de los dos equipos de diez horas por el de los equipos de ocho horas; después del cambio la producción de las máquinas aumentó en un 20 por ciento.

La dirección de la más importante de las fábricas de vidrieras cree que con la jornada de ocho horas la capacidad de trabajo de los obreros no disminuye, como ocurre con la jornada de doce horas, y que el equipo de ocho horas es, para los trabajos pesados ventajoso—desde todos los puntos de vista. Una sociedad que fabrica vidrieras hace constar que el sistema de los tres equipos es resultadamente preferible.

LA REDUCCIÓN DE LOS GASTOS

El sistema de los tres equipos se introdujo en la industria de espejos para dar satisfacción a los obreros. El mayor fabricante de espejos del país afirma que el cambio dió resultados satisfactorios, pues el nuevo sistema está lejos de costar tan caro como se creía.

En las industrias del grupo cerámico, las dos sociedades que, por su importancia, ocupan el primer y tercer lugar, introdujeron en casi todas sus empresas el sistema de los tres equipos; otras muchas sociedades adoptaron igualmente ese sistema.

En 1920, la *Portland Cement Association* anotó con cuidado el coste de la producción de 86 fábricas suyas, de las cuales, 51 funcionan con dos equipos; 22, con tres equipos; 13, parte con dos y parte con tres. Se comprobó que en las fábricas que funcionan con dos equipos se necesita 1.402,5 por término medio, para producir un barril de cemento, mientras que las fábricas con tres equipos basta para ello con 94.823; en las fábricas en que se había adoptado parcialmente el sistema de los tres equipos y se limitaron a introducirlo en servicios en donde la reforma implicaba un mínimo de gastos, bastaba con 94.756. Los directores de diversas fábricas de cemento precisaron la naturaleza de

las economías de mano de obra realizadas con el sistema de los tres equipos; dieron cifras que acusan un aumento sensible del rendimiento y una reducción bastante importante de las fluctuaciones de la mano de obra. Una sociedad que instauró el sistema de los tres equipos en 1921 comprobó que aquél no exigía ningún aumento de personal.

EN LAS INDUSTRIAS

De un modo general, los hornos de cal aplican todavía en la mayoría de las regiones de los Estados Unidos el sistema de los dos equipos. Sin embargo, la *Charles Wagner Company* forna una excepción, ya que posee cerca de Filadelfia dos hornos de cal en donde se aplica el sistema de los tres equipos. Mientras que antes del cambio la tarea máxima confiada a un hornero consistía en cuidar un horno de ladrillos encendido y un horno de ladrillos antes de encenderse durante sesenta minutos, con el sistema de los tres equipos la labor mínima para un hornero es de 2 1/2 hornos y la cifra realmente alcanzada es de 2 1/2 a cinco. Los obreros se muestran también más atentos al trabajo.

Las fábricas de ácidos y otros productos químicos aplican en la actualidad, en general, el sistema de los tres equipos.

El rendimiento de la *Tennessee Company* fué, en 1921 de 0'878 toneladas de ácido por hombre y por día, contra 0'372 toneladas en 1913. Si esto puede explicarse en parte por otras causas, no deja de ser cierto, según el director de las fábricas de ácido, por la reducción del personal y el aumento del rendimiento obtenido con el sistema de los tres equipos fueron de ello factores muy importantes.

En la industria de azúcar de remolacha, sólo una sociedad funciona con tres equipos. El director general de esta sociedad hizo la declaración siguiente:

INTENSIFICACIÓN DEL TRABAJO

«Durante los siete años que precedieron a la modificación introducida en el sistema de los equipos, el número de obreros que necesitábamos era prácticamente el mismo todos los años, y pensábamos que ese número representaba de hecho el mínimo indispensable en la situación que entonces predominaba. Después del cambio de los equipos, tuvimos que vencer la aversión de los obreros con respecto a un trabajo intenso: la lucha duró cerca de dos años. Ahora advertimos que nos hallamos otra vez muy cerca de un mínimo de obreros necesarios y comprobamos que la cifra actual no llega al 87 por ciento del número mínimo de obreros que trabajaron en equipos durante los siete años anteriores a la reforma. A esta disminución de efectivos corresponde un aumento de rendimiento igual a un 22 por ciento. Sin duda, el sistema de los tres equipos sólo es uno de los factores de esta mejora, pero creemos que constituye, sin embargo, un elemento muy importante del progreso realizado. Comprobamos igualmente, por la disminución de las mermas y por la economía de los materiales, que desde el cambio el trabajo es de calidad mejor.»

Entre los establecimientos que fabrican alimentos a base de cereales, la sociedad más importante adoptó un excelente resultado: en 1910, el sistema de los tres equipos. El coste de la producción permaneció al comienzo en el mismo nivel; luego, de año en año, fué descendiendo sensiblemente.

La *Ford Motor Company*, la mejor fábrica de automóviles de los Estados Unidos, aplica un sistema uniforme: los

diversos servicios funcionan en dos o tres equipos de ocho horas según las necesidades. La sociedad Ford posee unos altos hornos que acaso sean únicos en el mundo desde el punto de vista técnico. Funcionan con tres equipos. No obstante ser los salarios que paga la casa Ford mucho más altos que los pagados por otras sociedades de la industria del acero en los últimos meses, se dice que el coste de la producción sigue siendo excepcionalmente bajo.

No se puede negar el valor considerable de estos testimonios recogidos en esta forma. Está pues, demostrado, en contra de las afirmaciones interesadas de nuestros industriales, que es posible en la organización del trabajo, y los medios de producción, aplicar la jornada de ocho horas sin que por ello resulte necesariamente una disminución del rendimiento.

Hay, debido a la aplicación del sistema, menos flojedad en el trabajo; los obreros se ausentan menos de la fábrica; están más atentos a su labor, y con la ayuda del material industrial, logran producir tanto, a veces más, que antes.

La reforma de la reducción de las horas de trabajo se nos muestra de este modo como un elemento importante del progreso social, y es esta quizá la razón por la que algunos, que están interesados en mantener el régimen actual, la combaten con tanta violencia.

A. Fabra Ribas

La jornada legal y el Arte textil

II Y ÚLTIMO

En nuestro artículo anterior pusimos de manifiesto que la reducción de la jornada no es perjudicial para los patronos ni para la industria.

Hoy analizaremos las causas porque los patronos quieren y burlan o al menos hasta ahora, las leyes protectoras del trabajo en fábricas y talleres.

No hay duda que si la clase patronal fuera omnipotente ya haría muchísimo tiempo que la legislación obrera sería poco menos que letra muerta.

Pero la necesidad que tienen los obreros de que las leyes se traduzcan en hechos prácticos, hace que se cumplan en parte dichas leyes; solamente aquellos gremios que tienen una buena organización son los únicos que disfrutan con plenitud del beneficio de las mismas.

Los Gobiernos nombran un Inspector de trabajo en cada provincia, cuya misión consiste en velar por el exacto cumplimiento de las leyes protectoras.

Cuando los Inspectores del trabajo en Inglaterra, incluso contrarían la voluntad de los ministros; cuando éste les quiere persuadir que haga la vista gorda en determinados establecimientos, aquí tenemos al Sr. Sancho que aconseja a los mismos obreros a ponerse al margen de la ley. ¿Causas? El Sr. Sancho, de fijo, las sabrá.

La jornada de 8 horas debe ser intangible y todos los trabajadores la hemos de defender con tesón.

Cuando un trabajador hace una jornada larga, llega a su casa extenuado y después de mal cenar se mete en la cama para al día siguiente volver a empezar. Este obrero se halla convertido en una máquina viviente.

Si es obrero, cuando abandona la fábrica, tiene que empezar otro jornal cuando llega a su casa.

Estos obreros mal alimentados y un trabajo abrumador son terreno abonado para la tuberculosis.

Desde que se ha implantado la jornada de 8 horas el alcoholismo ha disminuido en más de un 50%, pues los obreros no se ven en la necesidad, para reponer sus fuerzas, de recurrir al alcohol.

Eso sin contar de que ya instruyéndose y en lugar de ser un obrero que la

máquina lo conduce, es él el que hace funcionar la máquina.

Los patronos en su afán desmedido de amontonar oro son los causantes de fomentar la prostitución, pues empujadas sus obreras por la necesidad se lanzan por la pendiente encenagosa y terminan en ser carne de placer a mas de carne de explotación.

Si se investigara las causas de muchos crímenes, veríamos que los patronos son los causantes de la mayoría de los casos en que un obrero roba o asesina.

Si también se investigara las causas de haber contraído la tuberculosis también las hallaríamos en las condiciones insalubres de muchas fábricas y talleres, verdaderas ergástulas, y en la falta de alimentación.

¿Por qué los patronos quieren que sus obreros hagan jornadas largas.

1.º Porque haciendo una jornada excesiva al obrero no le queda tiempo para frecuentar sus respectivas sociedades y así no puede capacitarse para la lucha, ni puede enterarse de sus derechos y deberes.

2.º A los patronos les conviene que sus obreros perciban salarios bajos porque así se lanzan al alcohol para reponer sus fuerzas menguadas y ya sabemos lo que es un hombre alcoholizado, es un arlequin que los patronos hacen obrar a su antojo.

Pero los patronos se olvidan que estamos en pleno siglo XX, y que la clase trabajadora es hoy más fuerte y está impuesta de sus derechos, y los proyectos que abriga la clase patronal no pasarán de proyectos.

Trabajadores! No se trata ya de defender las 8 horas de los obreros del arte textil, sino de toda la clase trabajadora en general.

Al defender la jornada de 8 horas, defendemos la regeneración de la clase obrera, que se podría hacer capaz de ocupar el puesto a que está destinada en el mundo.

Al pedir el cumplimiento de la jornada de 8 horas para el arte textil, no luchamos solamente en beneficio de los obreros de este ramo, luchamos para el bienestar de todos los trabajadores.

Luchemos, pues, con tesón, seguros de la victoria.

Aome

NUESTROS COLABORADORES

¡Escucha, mujer!

¡Escucha, mujer!, escucha la voz del proletario, tu compañero, que va ha decirte la verdad.

No creas que has venido al mundo para que goce y se regale el que quiere cubrirte de oprobio, no seas coqueta ni vanidosa, ni te engalanes con sedas, son hechos y defectos que en nada te benefician.

Que en tu corazón no nazca el amor al hombre que te dice que tienes un hermoso rostro: huye de él, puesto que su amor es carnal.

No creas al que te dijere que no te hace falta instrucción, sapiencia y educación, quien tal cosa te diga sólo desea verte humillada.

Aprende de todo para saber de todo, única forma de poder bien educar a tus hijos.

Sé mujer, pero no hembra. Mira con cariño a quien te defienda, y con desprecio a quien te halague para envilecerte.

La vanidad mirála como una ridiculez.

No te creas jamás superior a otra mujer por tu hermosura, sino por tu sabiduría o educación.

No seas jamás chismosa ni prouexeta, ambas cosas atean a la mujer y las convierte en abominables.

No pretendas seguir la moda que induce a las mujeres al capudor, sé sencilla, limpia e higiénica.

Ama, mujer, el libro que puede instruirte, desprecia en cambio los sermones que emborran tu inteligencia.

Procura no confesar jamás, si no es con el compañero de tu vida, él es el único que puede absolverte con sinceridad.

No creas en divinidades ni mitologías, obra con rectitud de conciencia que te sobra.

Las sedas y los cintajes, y los maquiñajes, son obstáculos que la mujer puede salvar, para llegar a su emancipación.

No pretendas admirar al hombre por la hermosura de tu rostro o el modelado de tu cuerpo, házlo con el modelado de tu alma.

F. Ferrandis Tur

Valencia y 1926.

Fundación del premio Marv

CONCURSO PARA 1926

La FUNDACION DEL PREMIO MARVA abre un Concurso pblico para premiar la mejor monografa que se le presente sobre el tema

EL SEGURO DE INVALIDEZ Y SU APLICACION MS CONVENIENTE EN ESPAA.

Las condiciones a que ha de sujetarse este Concurso son las siguientes:

1.ª Las monografas que se presenten al Concurso han de ser originales e inéditas, escritas en lengua castellana.

2.ª No podrn exceder del original necesario para formar como mximo un tomo de 300 pginas en 8.ª espaol.

3.ª Se presentarán escritas a mquina, o con letra bien legible, por una sola cara del papel.

4.ª A cada trabajo acompaar un sobre cerrado que contendr en su interior el nombre y las seas del domicilio del autor. Este sobre ir sealado con un lema igual al que figure en la primera pgina de la monografa.

5.ª Los trabajos se remitirn al Presidente del PATRONATO DE LA FUNDACION MARVA, Sagasta, 6, Madrid, antes de las doce de la maana del da 30 de septiembre de 1926.

6.ª El premio ser de 4.000 pesetas, recibiendo adems el autor premiado 100 ejemplares de la obra impresa por cuenta del Patronato.

7.ª El Patronato publicar el fallo el da 31 de diciembre de 1926, hacindose la entrega del premio en metlico el da 8 de enero siguiente.

8.ª La obra premiada ser propiedad del Patronato.

Las obras no premiadas se conservarán en el archivo del Patronato, y los sobres que contengan el nombre de sus autores sern quemados el da de la adjudicacin del premio.

Madrid, 8 de enero de 1926.

El balance del Instituto Nacional de Previsin

El Instituto Nacional de Previsin para difundir su tercer balance tcnico quincenal segn se recomienda en la reciente Real Orden del Ministerio del Trabajo aprobando el informe de la Comisin revisora, ha publicado una edicin de este documento.

Las conclusiones del informe aparecen resumidas en estos prrafos de la disposicin oficial:

La Comisin, constituida por elementos muy autorizados, así en la ciencia del seguro como en la financiera y administrativa, ha realizado esta difcil misin poniendo en su cometido el mayor celo y competencia al apreciar las funciones tcnicas, actuarial y econmica que constituyen la clave de solvencia del Instituto Nacional de Previsin, como la de toda entidad aseguradora.

El detenido estudio que ha realizado en la ocasin presente esta Comisin, viene a confirmar plenamente la justificacin con que la opinin pblica presta su confianza al Instituto, que, como organismo social tanto provecho reporta a las clases trabajadoras del pas, beneficios y provechos que deben atribuirse, así a la slida contextura cientfica del referido organismo como al extraordinario celo y a inteligente solicitud evidenciada en la administracin por su Presidente, Consejo de Patronato, Consejero-Delegado y dems Jefes de la Corporacin, secundados con el mayor acierto por el personal de la misma en Madrid y en provincias.

Merece tambin los ms laudatorios, conceptos, aparte de la funcin tcnica desarrollada por el Instituto, su actualizacin en el campo social, la labor educadora y de propaganda del seguro que con incansable actividad ha realizado, logrando que la Ley haya tenido la mxima vulgarizacin y que el seguro obrero sea un verdadero seguro popular, conocido hasta por las personas menos preparadas en esta materia.

A las Sociedades de la Casa del Pueblo

Compaeros: Conforme a lo acordado en la junta de presidentes celebrada el 19 de Noviembre ltimo, de hacer pblico en EL OBRERO BALEAR, para conocimiento de los socios y entidades respectivas, las listas de asistencia de sus presidentes a las juntas reglamentarias de la Casa del Pueblo, dando cumplimiento a dicho acuerdo esta Secretara se ve en el caso de publicar la siguiente relacin de entidades cuyos presidentes no asistieron a pesar de haber sido convocados, a la junta del da 22 del mes corriente:

«Unin Cerillera»; «Unin Algodonera»; «Unin Tranviaria»; «El 1.º de Mayo»; «Unin de Curtidores»; «El Porvenir»; «Sindicato Metalrgico»; «Unin de Aserradores»; «El Progreso (sombreados)»; «El Trabajo»; «Unin Tipogrfica Balear»; «El Desarrollo y Arte»; «El Progreso» (gasistas); Agrupacin Socialista.

Palma 24 de Enero de 1926.—El Secretario, Lorenzo Bisbal.

Denuncias

contra patronos carreteros

La Sociedad «El Porvenir» ha hecho las siguientes en la presente semana, por infringir la jornada de ocho horas.

Contra Jos Aguil, Sebastin Falconer, Alzamor y C.ª, Frau y Galms y Juan Guasp.

(CONTINUARA)

A los obreros metalrgicos

Compaeros: El Comit del Sindicato Metalrgico pone en vuestro conocimiento que tiene abierta una suscripcin voluntaria a favor de los compaeros huelguistas del Arte textil, a fin de contribuir al alivio de sus necesidades.

Los metalrgicos que deseen contribuir a dicha suscripcin pueden dirigir sus donativos a la Secretara de este Sindicato los sbados de 6 a 8 noche y los domingos de 10 a 12 de la maana.

Por el Sindicato Metalrgico, — El Comit.

ALMANAQUES

El director regional de LA URAANA Compaia de seguros contra incendios y de LA URBANA y EL SEANA, seguros de Accidentes, don Manuel Cirer, ha tenido la stencin de enviarnos, acompaado de atento B. L. M., algunos Almanagues de las Compaias que representa, para el presente ao. Agradecemos el obsequio.

A las Colectividades afiliadas al Partido Socialista y a la Unin General de Trabajadores.

Estimados compaeros: En cumplimiento de acuerdos adoptados por las Comisiones Ejecutivas de los organismos nacionales a quienes representamos, nos dirigimos a vosotros para daros cuenta de los propsitos que abrigamos de rendir el debido homenaje a nuestro maestro Pablo Iglesias, que consagr toda su gloriosa existencia a la defensa de nuestra clase y de las libertades pblicas.

Este propsito de las Comisiones Ejecutivas de la Unin General y del Partido Socialista Obrero Espaol estamos seguros de que ser secundado por todos vosotros con igual intensidad, a cuyo efecto esperamos os sirvs contribuir con alguna cantidad de vuestra Caja social para ayudar a erigir en el Cementerio civil de Madrid un monumento que perpete la memoria del que durante tantos aos presidi tan acertadamente los organismos obreros nacionales en cuyo nombre os hacemos esta recomendacin.

No creemos que con slo esto habremos cumplido nuestros deberes para con Iglesias. Es indudable que la facultad de rendir homenajes de mayor trascendencia y de mayor relieve queda abierta a los Comits Nacionales y a los Congresos, a los cuales se dar cuenta de las cantidades recaudadas y del sobrante, si le hubiere despus de costeado el monumento en el Cementerio civil, para que los citados organismos examinen otras propuestas que se puedan hacer con la finalidad de rendir culto a la alta categora ideolgica del que fu nuestro querido camarada.

Por el momento, como algo urgente e inaplazable, las Comisiones Ejecutivas han decidido en firme tan slo la adquisicin de terreno y la ereccin de un monumento o mausoleo en el Cementerio civil de Madrid, pero con el propsito, como dejamos dicho, de que sean examinadas posteriormente otras propuestas de homenaje, que no deben ser, a nuestro juicio, abordadas por ahora y que pueden depender de los medios materiales que tengamos para poder llevarlas a la prctica.

As, pues, cuantas cantidades recibamos para el homenaje a Pablo Iglesias irn a una cuenta especial que llevar la Administracin del EL SOCIALISTA, a la cual debs hacer todos los giros o entregas de dinero, con carta explicativa y reclamando el oportuno comprobante en caso de no recibirlo, aunque se publicaran todos los nombres de los donantes en EL SOCIALISTA.

Permitidnos que, antes de terminar, os hagamos la recomendacin, como el mejor homenaje para ser dignos continuadores de la obra de nuestro inmortl camarada, de trabajar con verdadera pasin por las ideas que el am fant; por el diario que desde el primer momento hasta el da de su muerte dirigiera, por EL SOCIALISTA, que es preciso consolidar y ayudar para que sea el gua que con el espritu de Pablo Iglesias sirva siempre de orientacin y de consejo a la gran masa de trabajadores organizados de nuestro pas.

Cada da ms unidos, cada da ms firmemente decididos a pelear por la Unin General de Trabajadores y por el Partido Socialista Obrero Espaol, os saludamos fraternalmente, quedando vuestros y de la causa obrera y socialista.

Por la C. E. del P. S. O., Julin Besteiro, Andrs Sabarrit. — Por la C. E. de la U. G. T., Francisco L. Caballero, Manuel Cordero.

Solidaridad con los obreros del ramo textil

Relación nominal
de los que prestan su apoyo

Juan Ordinas, pesetas 2'00; Francisco Colomar, id. 2'00; Francisco Fortez, id. 1'00; Agustín Lladó, id. 1'00; Guillermo Quillem, id. 1'00; Miguel Coma, id. 6'00; Pablo café plaza Socorro, id. 5'00; Miguel Porcel, id. 3'00; Rafael Janer, id. 0'75; Magdalena Basa, id. 1'00; Miguel Muntaner, id. 1'00; Jaime Torres, id. 5'00; Miguel Bibiloni, id. 1'00; Guillermo Torres, id. 1'00; Andrés Durán, id. 1'50; Bartolomé Gayá, id. 1'00; Un particular, id. 1'00; Bartolomé Alcayo, id. 0'50; Juan Castelló, id. 0'50; Andrés Gayá, id. 2'00; José Adrover, id. 2'00; Francisco Morey, id. 1'00; Francisco Torrandell, id. 1'00; Lorenzo Salom, id. 1'00; Francisco Muñoz, id. 0'40; José Simó, id. 1'00; Isabel Sorá horno Soledad, id. 0'20; Un amigo, id. 0'50; Bernardo Colomas café C'an colle de vidre, id. 5'00; Un amigo, id. 0'30; María Obrador, id. 0'60; Miguel Barceló, id. 0'40; Jorge Cabrer, id. 2'00; Catalina Bues, id. 0'20; Estanco Soledad, id. 1'00; Antonio Cofre, id. 2'00; Magdalena Mulet, id. 1'00; Juan Compañy, id. 0'75; Miguel Tur, id. 1'00; Un amigo, id. 0'45; Catalina Más, id. 1'00; Colmado nuevo Soledad, id. 10'00; Juana Rigo, id. 2'00; Miguel Crespi, id. 0'50; C'an Blau, id. 0'25; María Cardell, id. 0'50; Jaime Suau, id. 0'50; Melchor Más, id. 1'00; Pablo Baile, id. 2'00; Rafael Ramón, id. 0'60; Mateo Mulet, id. 0'50; Guillermo Justo, id. 0'30; Antonio Salas, id. 0'20; Cristóbal Salom, id. 0'25; Antonio García, id. 0'25; Guillermo Amengual, id. 0'25; Domingo Arnaldo, id. 0'50; Gaspar Oliver, id. 0'30; Ramón Obrador, id. 1'00; Manuel García, id. 0'25; Juan Moratino, id. 0'25; Juan Ferrá, id. 0'20; Manuel Hernández, id. 1'00; Lorenzo Rover, id. 0'50; Antonio Bordo, id. 1'00; Salvador Amengual, id. 0'50; Manuel Albis, id. 0'50; Gaspar Oliver, id. 0'25; Rafael Prats, id. 0'25; Antonio Tous, id. 2'00; Gabriel Marrón, id. 0'45; Catalina Cañellas, id. 0'30; Pablo Salom, id. 1'00; María Hernández, id. 1'00; Un simpatizante, id. 1'00; Antonio Martínez, id. 1'00; Vicente Vidal, id. 1'00; Matías Arbós, id.

1'00; Miguel Romaguera, id. 0'40; Agustín Burguera, id. 1'00; Miguel Burguera, id. 0'40; Jorge Ferrer, id. 0'50; Gaspar Matias, id. 0'25; Francisco Bordo, id. 1'00; Antonio Quetglas, id. 0'40; José Marqués, id. 1'00; M. B., id. 1'00; Juan Antich, id. 0'50; Miguel Garau, id. 2'00; Antonio Martorell, id. 2'00; Antonio Bosch, id. 2'00; Grupo de Amigos, id. 15'00; Antonio Llabrés, id. 2'00; Los dependientes Café de Bral, id. 9'50; Lorenzo Bisbal, id. 1'00; Jaime Grau, id. 2'00; Miguel Deyá, id. 1'00; Rufina Alburquerque, id. 5'00; Jaime Munar, id. 1'00; J. T., id. 25'00.

Suman pesetas, 173'55.

De las colectividades

Sindicato Metalúrgico, pesetas 25'00, Sindicato Unico de Elaborar Maderar, id. 25'00; Sindicato Unico de Oficios Varios, id. 20'00; Sindicato carreteros, suscripción voluntaria, id. 43'50; Transportes Marítimos y Terrestres, id. 331'60; Unión Cordelera, id. 10'00; Suscripción voluntaria Unión Cordelera, id. 22'00; Unión Tranviaria, id. 50'00; Suscripción voluntaria de La Igualdad, id. 32'40; La Igualdad, id. 10'00; Desarrollo y Arte, id. 13'50; Sociedad Obrero Textil Catalana, id. 74'00; Horno de la Soledad de Jorge Mut 100 panes de Kg.; Horno de la Soledad de id. 2'50; Profesiones y Oficios Varios, id. 10'00.

Suman pesetas 669'50.

La Sociedad de Curtidores ha entregado a la Sociedad Algodonera, las cantidades siguientes de las suscripciones voluntarias.

Suscripción del gremio, pesetas 49'45; Del café C'an Blau, id. 29'75; Café Triquet, id. 9'60; Hostalers, café C'an Bailon, id. 9'80; Café C'an Ros, id. 11'20; Café Recreativo, id. 4'30; Café C'an Curt, id. 3'60; Café de Andrés Comas, id. 2'00; Café C'an Borrás, id. 2'55; Café de la Amistad, id. 7'55; Café de las Campanas, id. 3'25; Café C'an Coque, id. 4'30; Café del Recreo, id. 4'20; Café C'an Chato, id. 13'35; Del Molinar, id. 44'10.

Suman pesetas 202'00.

Total de la 2.^a semana 1.045'05 pesetas.

Total general en metálico, 2.072'45 pesetas.

Correspondencia administrativa

MAHON.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 12'50 pesetas y tiene pagado hasta fin de Diciembre de

1925. Saldo a favor de esta Administración 0'16 pesetas.

MARRATXI.—Recibí de Juan Más, por pago de paquetes 6'75 pesetas, tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1925. Saldo a su favor 0'35 pesetas.

COLL D'EN REBASA.—Recibí de Miguel Monserrat, por pago de paquetes 6'24 pesetas y tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1925.

ESPORLAS.—Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes 12'65 pesetas y tiene pagado hasta fin de Noviembre de 1925.

SANTA EUGENIA.—Recibí de Rafael Crespi, por pago de paquetes 20 pesetas y tiene pagado hasta fin de Octubre de 1925. Saldo a su favor 0'50 pesetas.

LLUCHMAYOR.—Recibí de Estebán Roca, por pago de paquetes 22'47 pesetas y tiene pagado hasta fin de Octubre de 1925.

SON SARDINA.—Recibí de Jaime Covas, por pago de paquetes 7'75 pesetas y tiene pagado hasta 24 de Octubre de 1925. Saldo a su favor 0'13 pesetas.

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes 8'47 pesetas y tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1925. Saldo a favor de esta Administración 0'84 pesetas.

CONSELL.—Recibí de Pedro Olive por pago de paquetes 13'50 pesetas, tiene pagado hasta 23 de Enero de 1926. Saldo a su favor 1'98 pesetas.

ARTÁ.—Recibí de Vicente Miguel, por pago de paquetes 22 pesetas, tiene pagado hasta 23 de Enero de 1926. Saldo a su favor 3'60 pesetas.

A la memoria de Pablo Iglesias

Album de cinco magníficas fotografías en tarjeta postal, con cubierta, del entierro del maestro.

Ultimo retrato de Iglesias.
En el lecho mortuorio.
Salida del cadáver de la Casa del Pueblo.

Llegada del acompañamiento a la Plaza de Manuel Becerra.

Discurso de Besteiro en el cementerio civil.

Precio: UNA peseta.

Las colectividades o compañeros que deseen adquirir dicho album, pueden dirigirse en esta de Palma, al compañero Juan Coloni, (Casa del Pueblo).

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases.
Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivocarse: Esquina Platería

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

ACONTECIMIENTO COMERCIAL

— GRAN BARATURA —

SE LIQUIDAN TODAS LAS EXISTENCIAS

a PRECIOS RUINOSOS por FIN de TEMPORADA

Gran Partida de MANTAS de LANA a FUERA de PRECIO

Gran Surtido en Géneros para Abrigos de Señora y Caballero

PRECIO FIJO :: VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa Alzamora

San Miguel 63-65